



# たけだつねやす 竹田恒泰の つねづねなるままに

vol. 01



竹田 恒泰(たけだつねやす)

作家、昭和50年の玄孫にあたる。慶應義塾大学法学部法律学科卒業。平成18年(2006年)『語られなかった皇族たちの真実』(小学館)で第15回山本七平賞を受賞。『日本はなぜ世界でいちばん人気があるのか』『現代語古事記』など多数の著書を上梓している。また、全国17ヶ所で開催している「竹田研究会」を含め、年間200本以上の講演を行っている。

「日本の未来は本当に大丈夫なのか?」。誰もがきっと一度は抱いたことのある疑惑。政治、教育、子育てなどあらゆる分野に根付く問題に「いつ気が付くのか」ということがとても大切。そんな「気付き」を与えてくれるのが、明治天皇の玄孫としてTV番組などでお馴染みの作家、竹田恒泰先生。ご多忙の中、今号から竹田恒泰先生が日ごろ思うことをつれづれなるまにお書きいただくコラムがスタート! 記念すべき第1回目となる今回のテーマは「結局、安保法制は合憲なの? 違憲なの?」。あなた自身のために、子どもたちのために「良い気付き」がありますように。



## 結局、安保法制は合憲なの? 違憲なの?

そもそも憲法解釈は、究極的には誰がすると思いますか? 安保法案を提出した政府はもちろん合憲と判断していたわけですし、その法案を賛成多数で可決した国会も同じようにこれを合憲と判断しました。「やはり最終的には裁判所の判断で決まるのではないか」と思っている人が多いかもしれません。ところが、安保法制が合憲か違憲かの問題について、裁判所は判断を出せないと見られています。高度に政治的な事柄について裁判所は判断する能力を持たないという法理があります。これは「政治問題の法理」といって、日本では確立された憲法慣習になっています。たとえばかつて日米安保条約の合憲性が争われた裁判で、最高裁判所は「高度に政治性をもつ条約については、一見してきわめて明白に違憲無効と認められない限り、その内容について違憲かどうかの法的判断を下すことはできない」と述べています。もう一つ例を挙げましよう。天皇が「象徴」として不適格であるとの確認の裁判が提起されたことがあります。これについても東京高裁は「いかなる裁判所にもこれについて裁判をなす権限を認めていない」として判断を示しませんでした。ですから、安保法制が合憲か違憲かの判断を求められても、裁判所は判断を出せないものと思われます。

ではどうなるのでしょうか。日本は三権の分立によつて、国家権力は三分割されています。司法府が判断を出せないとすると、あとは行政府と立法府、つまり内閣と国会がこれを判断することになります。内閣と国会にはそれぞれ憲法解釈権があり、昨年の安保法案が国会を通過するに当たっては、いずれも「合憲」と判断してしまったのですが、もしそれが民意と異なっていたら

内閣と国会がそろって憲法を逸脱し「暴走」したことになります。だから七月の参院選が重要だったのです。もし国民が安保法制を違憲なのでしょう。私は七月十日に行なれた参議院議員選挙で、安保法制の問題は着地したと見ていいです。

そもそも憲法解釈は、究極的には誰がすると思いますか? 安保法案を提出した政府はもちろん合憲と判断していたわけですし、その法案を賛成多数で可決した国会も同じようにこれを合憲と判断しました。「やはり最終的には裁判所の判断で決まるのではないか」と思っている人が多いかもしれません。ところが、安保法制が合憲か違憲かの問題について、裁判所は判断を出せないと見られています。高度に政治的な事柄について裁判所は判断する能力を持たないという法理があります。これは「政治問題の法理」といって、日本では確立された憲法慣習になっています。たとえばかつて日米安保条約の合憲性が争われた裁判で、最高裁判所は「高度に政治性をもつ条約については、一見してきわめて明白に違憲無効と認められない限り、その内容について違憲かどうかの法的判断を下すことはできない」と述べています。もう一つ例を挙げましよう。天皇が「象徴」として不適格であるとの確認の裁判が提起されたことがあります。これについても東京高裁は「いかなる裁判所にもこれについて裁判をなす権限を認めていない」として判断を示しませんでした。ですから、安保法制が合憲か違憲かの判断を求められても、裁判所は判断を出せないものと思われます。

安保法制の合憲性の問題がこれで一段落したわけですから、次は憲法九条の議論を進めるべきだと私は考えます。近年の中国は国際法を遵守する姿勢を完全に捨て去つてしましました。中国が大国となつたため、これからは從来の憲法九条では国を守ることはできません。今こそ憲法九条を議論する条件が整つてきたと



### スナップショット



富山市の「糸庄」にて。  
もつ煮込みうどん♪ 今回で3度目!

### お知らせ

#### 第16回富山竹田研究会特別講義



日時:9月11日(日)  
時間:13:00~15:30  
(12:00開場)  
会場:富山能楽堂  
料金:会員¥2,000、  
非会員¥3,000(初回  
は¥2,000)、学生無料  
申し込み、詳細はP8へ

### 竹田研究会とは

竹田恒泰先生の講義を通して「日本を楽しく学ぶ」勉強会です。これまで、国史・日本神話・憲法をはじめ、時事・問題や日本の伝統、皇室にかかる数多くの講義を提供してきました。竹田恒泰先生の講義はわかりやすいだけでなく愉快で教室はいつも笑いが絶えません。詳しいは「竹田研究会」で検索!

### 竹田恒泰の 富山チャンネル

FMとやま(82.7MHz)で  
毎週日曜8:40~8:55  
絶賛放送中!

「放送内容(予定)」

- 8/7 オリンピックについて
- 8/14 オバマ大統領の広島訪問を考える
- 8/21 神社参拝の作法1~お辞儀の仕方~
- 8/28 青年よ神社へ行こう!(対談)
- 9/4 神社参拝の作法2~手水の取り方~
- 9/11 テロとの戦いと日本人

### 今号の1冊



『「満洲国建国」は正当である』ジョージ・ブロンソン・レー著/竹田恒泰監修(PHP)  
満洲国は日本の傀儡と言われてきたが、それを根底から覆す一冊。当時のアメリカのジャーナリストが、国際的視野から、満洲国建国がいかに自然で正当であるかを、論理的に述べている。